

Jornada Nacional "Avances Humanísticos y Científicos Mexicanos"

Categoría "Reconocimiento académico"

DATOS DE LA IMAGEN

Título: UNA FRONTERA DINÁMICA: TALISMÁN (CHIAPAS)-EL CARMEN (SAN MARCOS)

Descripción: Este cruce entre México y Guatemala se distingue por la gran interacción que existe entre ambas poblaciones fronterizas, tanto en el ámbito económico, social, cultural como ambiental. Históricamente, se había considerado como un espacio abierto a su cotidianidad y fácil movilidad para las personas.

Autor: María Del Rosio Barajas Escamilla

Crédito: María del Rosío Barajas Escamilla/Proyecto Fronteras del Siglo XXI

DATOS DEL PROYECTO

Título del proyecto: Las fronteras del siglo XXI: La reconfiguración y nuevas funciones de Las fronteras del siglo XXI: entre la integración/desintegración, defronterización/refronterización y cooperación/conflicto.

Área del conocimiento: 5 - Ciencias Sociales

Responsable Técnico: Dra. María Del Rosio Barajas Escamilla

Correo: rbarajas@colef.mx

Institución de adscripción: El Colegio de la Frontera Norte, A.C.

INFORMACIÓN DEL PROYECTO

Problema o pregunta que dio origen al proyecto: Desde 2014, los integrantes de la Red Internacional de Investigación sobre Fronteras Comparadas habíamos venido discutiendo como desde principios del Siglo XXI, procesos vinculados a la globalización tales como la integración regional, la apertura y cooperación entre fronteras sufrían cambios que afectaban de manera significativa las dinámicas fronterizas y transfronterizas en múltiples regiones del mundo, alterando su interdependencia y asociatividad. Por lo anterior, se consideró relevante analizar de manera comparada dichos cambios, utilizando las mismas categorías de análisis para el estudio de en espacios de frontera (integración/desintegración; defronterización/refronterización y Cooperación/Conflicto), no solo en la frontera México-Estados Unidos, sino también en otras fronteras de América Latina y Europa. La importancia del

estudio radica por un lado en proponer un marco analítico para estudiar las fronteras del Siglo XXI, y por otro, proponer un conjunto de políticas públicas que permitan que las regiones de frontera construyan verdaderos procesos de gobernanza multinivel para promover la cooperación y gestionar los conflictos propios de las regiones estudiadas y exacerbadas por los cambios recientes.

Objetivo del proyecto: El objetivo del proyecto ha sido llevar a cabo un estudio comparado sobre procesos y prácticas de reconfiguración y re-funcionalización de las fronteras y sus espacios regionales derivados de las nuevas tendencias globales, tales como la movilidad de personas (incluyendo la migración) como la de mercancías (conectividad e infraestructura compartida, la cooperación para el desarrollo, la salud pública, la protección al medio ambiente, la violencia y seguridad fronteriza, ello en regiones fronterizas de México-Estados Unidos, México-Guatemala, Brasil y Paraguay, España-Marruecos, Portugal-España, Italia-Francia e Italia-Eslovenia.

Beneficio social del proyecto: Las regiones fronterizas históricamente han sido consideradas como espacios periféricos, y más aún en el caso de México por ser un país tan grande. Nuestro trabajo de investigación aspira a contribuir con el entendimiento de las complejidades de estas regiones y sus poblaciones, donde confluyen personas de todos los rincones del país, y donde muchas de las decisiones que los gobiernos locales deben de tomar, se ven altamente influidas por las relaciones económicas, sociales, ambientales con sus vecinos, y no siempre se cuenta con los instrumentos necesarios para resolver determinadas problemáticas, muchas veces altamente influenciadas por las políticas de los otros países, y que no siempre son entendidas desde los centros de poder. En tanto nuestra investigación busca no solo sensibilizar a los tomadores de decisiones para entender y apoyar estas regiones complejas, sino apoyarles en la resolución de dichas problemáticas, bajo un enfoque multi-nivel.; así mismo, nuestra investigación ayuda a resaltar la idea de que las regiones fronterizas mexicanas tienen una fuerte identidad nacional, y que pueden ser también empáticos con la población migrante. Nuestro trabajo de investigación también intenta llamar la atención de la importancia de apoyar la construcción de regiones transfronterizas, que pueden beneficiarse de esta interacción y relación de interdependencia, pero que requieren de mecanismos formales para gestionar los distintos problemas que aquejan a cualquier región, que en este caso tiene el carácter de ser transfronterizo, lo cual no significa ser menos nacionalista que alguien que habita en el centro del país. Finalmente, el trabajo busca llamar la atención sobre la necesidad de apoyar procesos de gobernanza multi-nivel para que los problemas conjuntos de los espacios fronterizos puedan ser gestionados mediante la cooperación y así disminuir el conflicto. Nuestro trabajo también destaca la necesidad de evitar la criminalización de la movilidad irregular y mantener el espíritu de solidaridad que se da en estas regiones con el que viene de afuera.

Importancia científica: La importancia de nuestro trabajo de investigación es el elemento comparativo; partir de un mismo marco conceptual y categorías analíticas y ponerlas a prueba en las distintas regiones fronterizas y transfronterizas. Lo anterior ha resultado en el fortalecimiento de nuestra red epistémica, y la incorporación a la misma de colegas estudiosos de fronteras. En el ámbito de los diversos grupos de trabajo sobre esta temática, considero que hemos logrado un reconocimiento importante al trabajo desarrollado. Estamos por iniciar la publicación el 2do. libro del proyecto, el cual contendrá los trabajos empíricos, cuyos avances hemos ido presentando en distintos foros, con una aceptación importante, dicho libro se organizará a partir de las categorías de análisis con las que hemos trabajado, analizando distintas experiencias bajo un enfoque comparado. También nuestra contribución se da en términos de las múltiples dinámicas fronterizas y transfronterizas que estudiamos, adicional a las diversas fronteras que se abordan y que permiten apreciar las diferencias y las similitudes en los diversos procesos de frontera.